
El Premio Nacional de Periodismo y
expresidente del Colegio de Periodis-
tas, Abraham Santibáñez, se pronunció
ayer por la polémica que generaron los
dichos de la diputada comunista Car-
men Hertz. 

La parlamentaria había dicho que
“en Venezuela hay una libertad de ex-
presión bastante más grande que acá.
Allá hay diarios de oposición, cues-
tión que aquí no lo hay.
Aquí los medios son he-
gemónicos, con una sola
línea editorial, y los me-
dios independientes bási-
camente son plataformas
de streaming”.

José Miguel Vivanco,
exd i r e c tor d e Human
Rights Watch, había seña-
lado que “el récord del ré-
gimen venezolano en libertad de ex-
presión es deplorable. Por ejemplo,
desde que comenzó el chavismo, 440
medios han sido cerrados”. 

Frente a las aseveraciones de la
parlamentaria, Santibáñez dijo: “La-
mento mucho esta opinión de la di-
putada Hertz. Creo que su militancia
y su devoción por el dictador Maduro
la traicionan”.

Y recordó que “Carmen Hertz estu-

vo casada con el periodista Carlos Ber-
ger, asesinado por la dictadura. Siem-
pre admiré su dedicación por conser-
var viva su memoria y se hiciera justi-
cia. El hijo de ambos, Germán Berger
Hertz, fue alumno mío en la Escuela de
Periodismo de la UDP y tengo un cáli-
do recuerdo de su calidad humana y
profesional. Nunca, que yo sepa, in-
tentó sacar provecho o mencionó si-
quiera su legítimo derecho a que el Es-
tado lo compensara por su temprana

orfandad”.
Luego agregó que “con

dos periodistas tan cerca-
nos, me parece inconcebi-
ble la opinión de Carmen
Hertz sobre la dictadura
venezolana. Su vida per-
sonal y familiar ha girado
en torno al papel del pe-
riodismo. Sabemos, por
experiencia, que sin liber-

tad de expresión y de prensa no hay
verdadera democracia. El final de la
dictadura en Chile se produjo gracias a
la lucha de millones de chilenos, entre
los cuales hubo un grupo significativo
de periodistas y comunicadores”.

Finalmente, el Premio Nacional afir-
mó que “con esa misma fuerza denun-
ciamos hoy los brutales excesos de Ni-
colás Maduro que empezaron por aho-
gar a la prensa independiente. Chile no

es una democracia perfecta. Tampoco
nuestros medios de comunicación son
perfectos. Pero los periodistas chilenos
(confío en que todos) creemos que
nuestra obligación moral es la defensa
incansable de la libertad de expresión
aquí, en todo el mundo y —hay que de-
cirlo, por doloroso que resulte para al-
gunos— en Venezuela.

La Moneda se distancia de
los dichos de la diputada

Tras los dichos de la diputada Car-
men Hertz, la vocera de Gobierno y co-
rreligionaria de la parlamentaria, Ca-
mila Vallejo, se distanció de sus dichos.

Consultada si estaba de acuerdo con
lo que había planteado en términos de
libertad de expresión, respondió: “No,
porque según los datos y la informa-
ción que manejamos (…), cuando no-
sotros llegamos al gobierno miramos el
ranking de libertad de prensa de Repor-
teros sin Fronteras y Chile había estado
en una situación crítica y mejoramos
considerablemente la posición de Chi-
le en materia de libertad de prensa y
subimos más de 30 puntos en ese ran-
king, en donde Venezuela está bajo cien
puntos o más”.

La ministra dijo que se pueden ob-
servar los informes de organismos in-
ternacionales sobre libertad de prensa

de Venezuela y comparativamente
“mirarlo con Chile”. 

Reacciones en el oficialismo

La presidenta del Frente Amplio,
Constanza Martínez, afirmó sobre los
dichos de Hertz: “Nosotros tenemos
un total respaldo de los derechos hu-
manos y la democracia, ya sea en Chile,
en Venezuela, como también en Pales-
tina. Creemos que es importante que
en materia de derechos humanos ten-
gamos solo una línea. Sabemos que hay
una discusión abierta en el Partido Co-
munista”.

Y agregó: “Nosotros desde el Frente
Amplio somos muy claros en decir
cuál es nuestra postura y vamos a ofre-
cerla también para ir generando esos
marcos”.

“No comparto en absoluto los dichos
de Carmen Hertz. En Venezuela no so-

lo hay una dictadura, yo creo que se en-
camina a ser una verdadera tiranía. Y
en ese sentido, creo que en general los
parlamentarios y las parlamentarias
tenemos que mantener una mirada res-
pecto del valor de la democracia”, dijo
el diputado DC Eric Aedo.

Raúl Soto, diputado PPD, planteó
que le parece “irrisorio llegar a una
conclusión” como la de Hertz. “Chile
es una democracia, Venezuela es una
dictadura. En Chile hay libertad de ex-
presión, no como ocurrió en tiempos
de dictadura en nuestro país, donde no
hubo libertad de expresión y me extra-
ña esa comparación (...). Acaba de co-
meterse un fraude electoral, y yo creo
que, a esta altura, declaraciones como
esas ni siquiera deberían tener un aná-
lisis mayor. Yo lamento que el Partido
Comunista se siga excluyendo del mar-
co de acción democrático en el escena-
rio político nacional y continental”. 

Premio Nacional de Periodismo

Abraham Santibáñez: “Me parece
inconcebible la opinión de Hertz
sobre la dictadura venezolana” 

GABRIEL PARDO 

“Sabemos, por experiencia, que sin libertad de expresión y de prensa no hay
verdadera democracia”, afirmó el expresidente del Colegio de Periodistas. 

Abraham Santibáñez, Premio Nacional de Periodismo. 
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El domingo, Lautaro

Carmona había señalado
que en Venezuela “hay
separación de poderes.
No sé en Chile si están

separados o no”.

La ministra del Interior, Caro-
lina Tohá (PPD), nuevamente
sorprendió a los parlamentarios
con cifras actualizadas sobre la
crisis de migración. Esta vez, la
jefa de gabinete informó a los di-
putados de la comisión de Segu-
ridad acerca de 30 mil personas
con decreto de expulsión, cursa-
do hace más de cinco años en la
mayoría de los casos.

Anteriormente, en marzo de
2023, Tohá había informado a la
comisión investigadora de la Cá-
mara sobre la macrozona norte,
el estado de las expulsiones ad-
ministrativas por ingreso clan-
destino, dando cuenta de que
eran 20 mil las que no se habían
ejecutado, no obstante estar fir-
mados sus respectivos decretos. 

Tres meses después, en junio
de 2023, la misma Tohá indicó
ante el hemiciclo de la Cámara
una brusca caída de los extranje-
ros pendientes de ser expulsa-
dos, después de hacer una “lim-
pieza” de las cifras anteriormen-
te entregadas a los propios dipu-
tados; de 24 mil, se pasó a 12 mil,
después de la actualización.

Y ahora, en la sesión de antea-
yer de la comisión de Seguridad
de la Cámara, informó: “Cuando
anunciamos el empadronamien-
to, esto que estoy diciendo aquí
es lo mismo que dije: el Gobier-
no no descarta regularizar; si lo
hace, lo va a hacer solo en el gru-
po de los empadronados y con
criterios adicionales”. 

Ello, continuó Tohá, porque
“es verdad que las personas que
no están regulares
no pueden trabajar
regular, es que la
otra posibilidad es,
¿qué roben? Si es-
tán v iv iendo en
Chile, son perso-
nas que llegaron a
Chile arrancando
de un país en que no tienen para
comer; están en Chile y viven de
alguna manera, trabajan irregu-
lar y entonces qué queremos
¿que sigan irregular? Tenemos
30 mil personas con decreto de
expulsión, la mayoría de ellos

lleva más de cinco años con el
decreto cursado, entonces, ¿va-
mos a contarnos el cuento de
que vamos a expulsar a 30 mil
personas?”.

“La PDI expulsa lo 
más fácil de expulsar”

A los diputados, la ministra
Tohá planteó la conveniencia de
“ponernos de acuerdo en el tema
de la expulsión en el sentido de
que el número de expulsión es
menos importante que el perfil
del expulsado, porque cuando
se pone mucho acento en el nú-

mero qué es lo que
pasa, la PDI expulsa
lo más fácil de ex-
pulsar y no siempre,
¡es un hecho que
son los menos peli-
grosos! Los que tie-
nen domicilio cono-
cido, los que traba-

jan no sé dónde, los que no se es-
conden, esos son los más fáciles
de expulsar; el que anda metido
en algo malo, ese se esconde bien
escondido y no lo encuentran
nunca. La gracia está en expulsar
los sujetos de riesgo y que, si

asumimos que los 30 mil no hay
cómo en el corto plazo, entonces
tengamos primero una medida
para focalizarlo y tener un nú-
mero suficiente para expulsar
los perfiles peligrosos”.

Cita de legisladores
con Boric en Viña

Parte de la sesión de la comi-
sión de Seguridad se dedicó a la
agenda de seguridad, la que con-
sidera un fast track II de 32 pro-
yectos afines. Para continuar con
ese análisis, se está programan-
do un encuentro que incluiría al
Presidente Boric, parlamenta-
rios de oposición y oficialistas de
las comisiones de Seguridad de
la Cámara y del Senado. 

Gloria Naveillán (ind.-comité
PSC), presidenta de la comisión
de Seguridad, informó acerca de
las tratativas llevadas adelante
con el Ejecutivo para lograr un
encuentro legislativo: “Es una
reunión que venimos coordi-
nando con la ministra del Inte-
rior desde hace como tres sema-
nas, la idea es que sea con el Pre-
sidente, en Cerro Castillo, con la
comisión de Seguridad de la Cá-

mara y del Senado, para ver va-
rios otros temas”.

A esos antecedentes, Tohá
añadió que los temas sobre “cár-
celes y Aduana los vamos a me-
ter en la agenda de ese día, yo me
encargo de eso y estamos pen-
sando, presidenta, hacerlo con la
comisión de Seguridad nomás,
porque la otra posibilidad era
tres por comisión (será) Cámara
y Senado, martes o miércoles”.

Sueldo de la policía

En cuanto a recursos, Tohá ex-
plicó: “Los sueldos. El compro-
miso que tomó el Presidente es lo
que se va a hacer, él dijo, después
de que se apruebe el presupues-
to, con cumplimientos tributa-
rios, porque esta cuestión impli-
ca mucha plata, se van a presen-
tar dos leyes: una es una modifi-
cación a la asignación de riesgo y
la otra es la carrera de Carabine-
ros que ahí se va a meter este in-
centivo al desempeño. Como se
va a demorar en aprobarse, en-
tonces mientras, se va a aprobar
el ajuste y la idea es que a fin de
año se aprueben estas cosas y el
próximo año se pague el bono”.

Encargada de Interior dio la cifra a diputados de la comisión de Seguridad:

Ministra Tohá reconoce que hay
30 mil personas con decreto de
expulsión, la mayoría de ellos
cursados hace más de cinco años 

“¿Vamos a contarnos el cuento de que vamos a expulsar a 30 mil personas?”, inquirió
la jefa de gabinete. Y se busca hacer la próxima semana una reunión sobre seguridad,
con parlamentarios de oposición y oficialistas, Tohá y Boric, en Cerro Castillo.

RIENZI FRANCO

La jefa de gabinete, Carolina Tohá (PPD), al exponer ante la comisión de Seguridad de la Cámara.
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FAST TRACK II
La ministra Tohá

expuso también a los
diputados acerca de la

agenda de seguridad II.

En la noche del miércoles
durante el masivo acto de Chi-
le Vamos (ChV) por el inicio de
las campañas municipales, el
presentador tomó la palabra y
pidió aplausos para los alcal-
des de la coalición que no van a
la reelección. Las fotos de ellos
se exhibieron en la pantalla gi-
gante y uno de los que apare-
cían era el actual edil de La Flo-
rida, Rodolfo Carter (ind.), a
quien se pidió, junto a los
otros, subir al podio, solo que
él no se encontraba en el lugar. 

Y es que el candidato que im-
pulsó para sucederlo, Daniel
Reyes (ind.- UDI), había orga-
nizado un banderazo como el
lanzamiento de su campaña en
la Av. Walker Martínez que
fue agendado a la misma hora
del evento de Chile Vamos. 

Aunque entre los dirigentes
de los partidos de la coalición
dicen “desdrama-
tizar” la situación,
lo cierto es que en
los meses previos
a las primarias
hubo un a le ja-
miento, especial-
mente con la UDI. 

Y es que si bien va en cupo
gremialista, para dichos comi-
cios el partido apoyó a su pro-
pia candidata, Alejandra Parra.
Esa semana el alcalde en entre-
vista con Ex Ante aseguró que
“es evidente que la UDI me
quiso invisibilizar, pero yo no
estoy molesto por eso. Ellos es-
tán haciendo su negocio, se
quieren amarrar con la suerte
de Evelyn Matthei”. 

En el entorno de Carter y Re-
yes dicen que dichas diferen-
cias ya fueron conversadas y
hoy están enfocados en la elec-

ción y se argumenta que la acti-
vidad de la noche del miércoles
estaba definida previo a que
ChV hiciera lo propio. 

Eso sí, algunos cercanos ad-
vierten que “lo que busca la
gente es la cercanía con el can-
didato, que esté pisando el te-
rreno y no que esté sentado
aplaudiendo a un posible can-
didato presidencial”.

Aspiraciones

Pese a que el foco está hoy en
la candidatura de Reyes, lo
cierto es que Carter quiere co-
rrer por La Moneda en 2025 y
ha pedido una primaria de to-
da la derecha, que incluya a Jo-
sé Antonio Kast. 

“Una vez que yo termine mi
trabajo en diciembre, voy a
competir en la primaria de Chi-
le Vamos y le voy a ganar a
Evelyn Matthei”, dijo el edil en
Radio Agricultura en junio.

L a p r i n c i p a l
aliada de Carter
hoy dentro de Chi-
le Vamos es la ex-
ministra Cecilia
Pérez (RN), con
quien ha forjado
una relación cerca-

na en el último tiempo. También
dentro de su equipo está el exdi-
putado Camilo Morán, quien in-
tegra la comisión política de di-
cho partido. Además, la senadora
María José Gatica se ha reunido
con él y es una de las que piden
que la tienda lleve candidato.

Con republicanos, Carter
tiene una relación fluida y, de
hecho, algunos recuerdan que
José Antonio Kast fue de los
primeros en apoyar a Reyes co-
mo candidato a alcalde de La
Florida, junto con destacar la
gestión del independiente. 

No apareció en inicio de campaña: 

Las razones de la
ausencia de Carter en
acto de Chile Vamos 

El edil mantiene sus intenciones de
competir por La Moneda. 
J. P. GUZMÁN 

El alcalde de La Florida, Rodolfo Carter, junto al candidato Daniel Reyes
(ind.-UDI) tras las primarias.
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PRIMARIAS
Carter ha pedido unas
primarias del sector y

que incluyan a J. A. Kast.
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